
今今天天起起六六市市限限行行停停产产取取消消
冷空气强力“驱霾”，我省提前一天结束“APEC时间”

本报济南11月11日讯（记者
廖雯颖） 对于济南、淄博、德

州、聊城、滨州和东营六市来说，
“APEC时间”提前一天结束了。11
日24时，包括机动车限行、工地停
工、企业停产在内的一级应急减排
措施全部终止。12日起，全省范围
内的机动车恢复正常行驶状态。

11日，根据山东省重污染天
气应急工作小组下发的通知，济
南、淄博、德州、聊城、滨州和东
营六个城市，自本月6日零点启动
的一级应急减排措施，将于11日晚
24点终止。根据此前安排，应急减
排结束时间为12日24时，这样除了
提前取消机动车限行，燃煤锅炉关

停、建筑工地停工、工业排放源停
产限产等一系列措施也均提前结
束，标志着这场为期六天的“APEC
空气质量保卫战”拉下帷幕。

11日晚，记者从省环保部门
了解到，这次应急减排措施的提
前结束，来自国家的统一调度。
北京近期的空气质量一直维持

在较好的水平。“除了昨天后半
夜，北京空气质量达到中度污
染，今天看又是优良天。”省环保
厅相关人士解释，经过一周的停
产限行，北京及其周边地区空气
中的污染物积累量已有所减轻，
污染有滞后性，现有污染物浓度
应该不会导致APEC会议未结束

污染情况就反弹。
另外，11日上午，冷空气开

始影响北方地区，带来降温的同
时强力“驱霾”，气象条件也有利
于污染物扩散。综合两方面因
素，我省决定提前解除包括济南
在内的6个城市的一级应急减排
措施。

本报记者 廖雯颖

提前预测到

将有雾霾
记者查询发现，11日，不单是济南遭受雾

霾的干扰。截止到晚7点，其他五个采取一级
应急减排的城市，除了东营维持在良好水平，
其他几市均有不同程度污染，其中聊城轻度
污染，淄博、德州为中度污染。

采取一级应急减排措施已经六天，为何
仍不见蓝天白云？难道机动车限行、工地停
工、企业停产没有“治霾”效果吗？对此，记者
从环保部门了解到，此次APEC会议期间，山
东六市启动一级应急减排措施，就是为了应
对11月4日预测的8日至11日北京及周边地
区将有明显不利气象条件导致的雾霾天气。
根据中国环境监测总站、中国气象局、六省

（区、市）空气质量预警预报中心及现场专家
会商预测结果，APEC会议召开期间，11月4-5
日和8日-11日可能发生两次明显不利气象条
件，从而影响空气质量达到中度至重度污染
水平。事实证明，从8日起至11日，山东地区确
实出现了不利于污染物扩散的静稳天气，导
致多个城市空气污染。

济南自8日以来的空气质量，一直处在轻
中度污染水平。8日轻度污染，9日中度污染，
10日回落至轻度污染，11日又是污染天气。污
染最严重时出现在11月9日深夜至11月10日
凌晨，AQI一度突破200，前后维持8小时重度
污染状态。空气质量最好则为11日凌晨，连续
7小时“气质”良好。

空气优于周边

济南这几天挺“反常”
“整体来看，这几天济南的空气质量属于

轻度污染居多状态，在气象条件不利于污染
物扩散‘天公不作美’的情况下，人为减排的
因素有效地控制了污染物浓度升级。如果不采
取应急减排措施，以连续4天静稳天气的气象
条件，济南的空气质量很可能已经达到重度污
染或以上。”济南市环保局工作人员告诉记者。

“以济南不利的地形条件，当大范围不利
气象条件发生导致雾霾天气时，以往经验是
济南的空气污染程度比临近城市要严重一
些，至少是差不多。而最近两天，济南的小时
AQI数值往往比周边城市要小，整体污染要轻。
这就证明了本地减排的作用。”以11日早8点为
例，济南实时AQI为87，而周边如河北衡水、邢
台已突破200，聊城、泰安、滨州、淄博的AQI浓
度也比济南高出一个污染级别。

记者从济南市环保局获悉，从6日零时起，
济南叫停了全市273家涉气的污染源工业企
业，剩余涉及保障民生的60家污染源则不同程
度采取减产措施。此外，机动车单双号限行、工
地停工，尾气排放和粉尘排放减少立竿见影。

10日，济南限行第四天，早晨8:40左右，平时拥堵的经十路疏通了很多，当天济南的“气质”也不错。 本报记者 周青先 摄

针对静稳天气，限行停产有效控制了污染物

如如无无““保保卫卫战战””，，济济南南或或将将重重污污染染
11月11日，限行停产最后一天，济南

市民仍未见到期待数日的蓝天。根据环
保部的数据，济南凌晨2点开始的良好空
气质量并未维持太久，到早上8点之后又
进入轻度污染状态，中午前后一度达到
中度污染。早上8点，全市能见度只有5 . 3
公里，距离“蓝天白云”的标准（能见度≥
10公里）差了近一倍。傍晚6点之后，AQI
（空气质量指数）一路走高，截止到晚9
点，再度进入中度污染状态。

这边为道路通畅点赞，那边为汽车受限“喊冤”

限限行行结结束束，，有有人人欢欢喜喜有有人人忧忧

限行给很多人最直观的感觉就是路上的车少
了，道路也不拥堵了。“原来30分钟的车程，现在15分
钟绰绰有余。”网友“kklily”表示，希望限行成为常
态，起码能“保证一周三次的畅快通行”。

整天跑在马路上的的哥自然是道路状况反应最
为敏感的群体。今年5月份，济南市交通运输局印发
了《济南市出租汽车客运服务规范（试行）》，其中规
定，早晚高峰时段出租车的出车率要达到85%以上。
然而，从实际情况看，不光是乘客抱怨早晚高峰车难
打，不少的哥也坦言，由于高峰时段市区实在太堵，
很多的哥都避开市区或者干脆躲在偏远地段，85%

的出车率很难保证。
然而，这次限行却成功把的哥“拉”回了市里。

“不堵车了，一天怎么都能多拉五六个活儿。”润华出
租的宋师傅说起限行来语气里满是兴奋。宋师傅介
绍，从里程上看，道路通畅让他一天能多跑三四十公
里，收入也水涨船高，多收入百八十不成问题。

不光是路顺畅了，在很多人看来，限行能带来环
境改善，也是值得推行的。“实行单双号限行看来对
空气质量的改善非常有用，那就应该全年实行。我们
也想呼吸新鲜的空气，看到湛蓝的天空！”网友“绿泡
泡”说。

从实际情况看，山东省城市环境空气质量状况
发布平台7日12:00的数据显示，济南市15个环境空气
质量监测站中，有10个点位空气质量达到优，但就在
前一天，济南还在饱受轻度污染的困扰。

虽然不少市民对济南限行点赞，但是，有车一族
还是针对限行提出了自己的意见。市民李先生称，车
主一年在自己的车上要投入大额的保险和车船税，
如果一直这么限行，一年只能出行一半的天数，“那
上缴的这些费用谁来补偿？”李先生质疑说，“我觉得
这对有车一族很不公平，只能逼着市民买第二辆
车。”

李先生的说法得到了孙先生的印证，他说，对于
只有一辆车的家庭来说，限行是很不方便的，那些经
济条件允许的市民肯定会选择购买第二辆车，最终
造成汽车保有量的增加。

不仅如此，记者了解到，济南限行期间，对于违
反限行规定的车辆进行罚款200元、不记分的处罚，
而且每天处罚上限为一次。对于交警部门这样的规
定，不少有车一族提出了自己的看法。有市民称，仅
仅罚款200元，是不是有点少？对于那些“不差钱”的
车主，这样毛毛雨般的处罚几乎没有威慑力。

除了税收和保险问题，有些市民觉得一旦遇到
急事，汽车受限也很不方便。历下区接孩子回家的刘
先生说，本来自己可以开车接送孩子，但是由于限
行，只能骑电动车。他说：“夏天还可以，现在气温那
么低，来回接孩子很不方便。”

此外，道路不再拥堵固然很好，但是仍有市民不
遵守交通规则。交通协管刘女士说：“限行后路上的
车确实少了，但是车速快了，不少车主存在闯红灯、
不礼让行人的行为，很危险。”

反对方：

限行不公平，出门也不方便

连日来的限行，短时间内治好了济南的道路“便秘”，也让空气比原来好了不少，但也有市民
感受到了不同寻常的不方便，自己的车只能隔一天开，着实耽误了不少事情。

本报记者 万兵 见习记者 刘飞跃

支持方：

道路不堵了，空气也见好
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